



# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración Calle de Rocaboira, 50, Felanitx.

Año XLIX.

Sábado 1 Julio de 1933.

Núm. 26078

## EL CORPUS

Si este trabajo no llegó a tus manos con la debida oportunidad, atribúyelo a la lentitud de mi ingenio, estimado lector.

Consolador espectáculo ofreció la procesión de la festividad del Corpus; la falta de ciertas decoraciones, que la empobrecían y excitaban más la curiosidad que la devoción, estaba suplida con ventaja por la mayor asistencia de fieles, que por su mayor modestia y compostura le daban aquel aire de gravedad y tono religioso, que impone respeto, aun a los menos creyentes.

Espíritu es Dios y su religión espiritual; la pompa exterior por sí sola, poco vale; si aquellas dos nutridas hileras de cuerpos, no lo son a la vez de almas y corazones enamorados del divino Jesús, prisionero en el tabernáculo de su amor, poco o nada son; si aquella multitud de cirios encendidos no significaban la luz de la fe o de la gracia, poco o nada son; si las nubes de fragante incienso no representan fervientes plegarias u homenajes de adoración, poco o nada son; si los finos brocados, el brillo de la seda y el oro bruñado no simbolizan el mérito de buenas obras, poco o nada son; si la lluvia de olorosas flores no significa otra lluvia de amorosos afectos de tierna devoción, poco o nada serán. También los fariseos ostentaban religión, mas, como todas sus obras eran sólo exteriores, y con esto falseaban el verdadero concepto de la santidad, fueron reprobados, con sus altares y su templo.

La fiesta del Corpus es dogmática, pero como este dogma encierra un beneficio o inestimable, concedido al pueblo cristiano, éste, la celebra con júbilo i esplendor propios de las mayores solemnidades. Son los dogmas las verdades esenciales, fijas e incommovibles de la fe; son, los faros incandescentes que desde los montes eternos de la verdad, alumbran la inteligencia del hombre, cualquiera que sea el rumbo que vaya tomando. De los dogmas depende la justicia de las leyes y la rectitud de la ciencia moral; ellos, preservan la filosofía de precipitarse en los abismos del error: ellos, fomentan el progreso en el estudio del universo, progreso, que conduce a Dios; y ellos dirigen a ciertas almas privilegiadas, al Thabor de la contemplación y a las relaciones más íntimas con la Divinidad.

El dogma, que nos ocupa, consiste en la presencia real de todo J. C. bajo los accidentes de pan y de vino, cambiada la sustancia de estos dos elementos en la sustancia de la carne y sangre de Cristo, mediante la consagración. Llámase por excelencia, misterio de fe, por exigir del hombre la total abnegación de su entendimiento y porque supone otra fe absoluta en la divinidad de J. C., quien obró este milagro y dispuso que se perpetuara a través de los siglos. El águila de los Doctores, que pusiera en la percepción de los sentidos, el origen de las ideas y un criterio de verdad, aquí abate su vuelo y se rinde, confiesa, que, tras el velo de los accidentes de pan, se ocultan inefables grandezas, y no sólo adora, sino que compone el oficio más grave, más dulce, más afectuoso y más lleno de sublimes armonías. Con ser este dogma el más oculto a los ojos de la razón, es el más claro y aun evidente en el texto evangélico. Dice J. C.

por S. Juan: «Mi carne es verdadera comida y mi sangre verdadera bebida; el que come mi carne y bebe mi sangre está en mí y yo estoy en él; el que comiere de este pan vivirá eternamente.» Tanta claridad no admite dudas; o creyentes y estar con Cristo, o incrédulos y separados de Cristo.

Para que se comprenda su importancia, diré brevemente, que la Eucaristía es la víctima de nuestros altares, donde se inmola todos los días por vivos y difuntos, que es la razón, objeto y dignidad del sacerdocio, el alma del cristianismo y corazón de la iglesia, la fuerza motriz y propulsora de su actividad, la majestad del templo, no sólo morada de imágenes, sino del mismo Jesús, cual está en el cielo, el alimento espiritual de los fieles y su viático, como credencial o salvoconducto al llegar a las fronteras de la eternidad.

En los efectos de este dogma, me concretaré a mi propósito; y siguiendo a S. Agustín, digo, que una cosa es el sacramento y otra su virtud; y que muchísimos reciben el sacramento y a semejanza de Judas, no reciben su virtud. La permanencia de Cristo en los fieles y la incorporación de éstos en Cristo, son la prueba de haber recibido la virtud de la Eucaristía, de tal modo que puede decirse, que Cristo y los fieles son un mismo cuerpo. Ya no se trata aquí de la fraternidad, derivada de la oración, sino de otro vínculo mucho más estrecho, cual es la trabazón íntima de los miembros de un mismo cuerpo, por la cual todo cristiano pueda decir con verdad: Cristo, yo y demás cristianos, somos una misma cosa. Esto sentado, apenas se conciben en un pueblo solidamente cristiano, odios y divisiones. ¿Las hay? Triste consecuencia; luego, muchos entre nosotros, no perciben la virtud de la Eucaristía, bien por carencia de fe, bien por recibir el sacramento sólo exterior y materialmente. Voy todavía más lejos. La complicación de las cuestiones sociales y la diferencia entre los sistemas políticos, ante la Eucaristía, desaparecen como ligeras plumas, que el viento se lleva; en una nación, poderosamente influida por el dogma, el monarca más absoluto y el comunismo más demócrata, dictarían idénticas leyes; como si en el cuerpo humano un día mandaran las manos y otro día los pies, con igual solicitud cuidarían las manos de los pies que estos de aquellas. El mundo crujía bajo el imperio de Babel, dividida la sociedad por egoísmos encontrados y opuestas ambiciones. ¿Dónde estará el remedio? ¿En esos montes de papel, que vomita la prensa? ¿En ese diluvio de mítines? ¿O en algún taller de química espiritual, que fusione las almas en un mismo molde y de tal manera las ate y una, que la división se haga imposible? Júzgalo tú; prudente lector.

Viniendo por fin a nuestra ciudad, fijos en aquella antigua inscripción sobre la puerta norte de la parroquia: «Yo soy, dice, el Felanitx primitivo, quien, desde esta piedra, hablo a mis futuras generaciones; de este caliz eucarístico, que veis en mi centro, bebed todos, como hijos del invencible unicornio.» ¿Habrían dado nuestros antiguos con el famoso punto de Arquímedes, ya que así lo designan? Porque sabido es, que el unicornio simboliza la fuerza por la unión. Al cruzar por

las plazas de Santa Margarita y República, observad aquella custodia, que sirve de remate al frontispicio del templo y aquel blasón que resalta en medio de la severa fachada de la Consistorial; y si os considerais herederos de la nobleza de nuestros padres y obligados al respeto filial, aprended la lección encerrada en estos emblemas. Si os dividís, nos dicen, vuestras casas caerán las unas sobre las otras, si os perseguís y mordeís, llegareis a perecer devorados los unos por los otros; estos emblemas, que os legamos, lo son de paz, unión y amor mutuo y el vínculo de esta unión entre vosotros sea tan sólido, sea tan firme, que los azares de la vida no lo rompan jamás. Estos emblemas, vuestra égida protectora; esta, vuestra prosperidad.

CRISTÓFORO

## Sa Cortera

Dilluns se començà a tomar la Cortera, primer edifici de l'àrea destinada a Mercat, que cau sota la piqueta del nostre menestral.

Poca vida haurà tengut l'edifici de la Cortera, que fou l'aspiració municipal del nostre poble a primeries del segle passat. Poca heurà estat la seva durada i la seva utilitat social. Vengué a satisfer una necessitat ciutadana que el temps, en el seu caminar vertiginós, feu desaparèixer ben prest amb la facilitat de comunicacions i l'amplitud del sentit comercial.

Feia anys que ja no s'hi contractava el gra; que l'edifici es trobava, en la planta baixa, totalment abandonat, constituint un perill per la salut dels infants que assistien a l'Escola i un caramull de porqueria infecte. Enguany, a mitjan curs, els seus darrers estants, els escolars, deixaven les humides aules de «Sa Cortera» en un esclat d'alegria. Ja abans be la seva inauguració, els nostres infants irrumpien en l'Escola graduada anhelosos de sol i aire, enamorats del sumptuós edifici escolar, que serà en la nostra historia la monjoia honrosa del canvi de règim en la ciutat.

A començament del segle passat, devés l'any 1822, l'Ajuntament constitucional acordà, o proposà del regidor Gabriel Adrover, Barbassa, recullir l'anhel popular i procedir seguidament a la transformació de l'Hospital, ja vell i ruïnós, en Cortera a ont comodament s'hi contracti el gra; damunt restaria una sala espaiosa i ventilada que destinarien a l'Escola de primeres lletres, i davant, en el lloc ocupat pel fossar, se urbanitzaria la plaça major del poble.

L'hermós projecte, aprovat per la Diputació, passà ben prest en vies d'execució, i mancà de numerari es va fer un repartiment entre tots els vehins. Però, un canvi radical de política s'interposà en l'obra administrativa destruint els bells projectes, en el seu aníms començar, per donar ample via a un període de persecucions personals.

Comentant el fet un historiador local, diu: En dit intermedí caigué el partit constitucional a Madrid i a Felanitx, i be per esperit de sistemàtica oposició, ja per creuer-ho convenient, la nova Corporació s'oposava an aquella obra.

Era aquell temps, el temps horrible del «Ejército Apostólico», que titulant-

se defensor de la religió combatien i vencien els constitucionals motejats de massons; era el temps vergonyós per la Pàtria dels Cien mil hijos de San Luis comandats per Angulema; era el triomf del barbre absolutisme.

Passà la turbonada absolutista a la mort de Ferrán VII, amb llurs odís i persecucions, i calmades les passions polítiques de nou es deixà sentir imperiosa la necessitat de la Cortera.

En el gener de 1840, en l'Ajuntament constitucional d'aleshores, sorgí novament l'idea de construir un edifici propi per la contractació de gra i per aco- modament de l'escola pública. Se gestionà la seva construcció en el lloc d'emplaçament del fossar, i conseguida la necessaria autorització del Govern Civil i del M. I. Sr. Vicari General de la Diòcesis, se procedí al nomenament d'una Junta executora, integrada pels regidors Jaume Vidal, Pere Oliver, Joan Caldenty i Jaume Veyn.

Seguidament l'obra fou subastada pel preu de 8.792 lliures a favor del mestre picapedrer Llorens Rovira, el català, menestral fill de Reus, forçat entès en l'art de construir.

Dia primer de desembre de l'any 1844 fou rebut oficialment l'edifici de la Cortera, i s'hi començaren les operacions de compra i venda de gra el 29 del mateix mes, essent el primer expendedor Pere Pou missatge de D. Jaume Veyn, que vengué la primera barcella de blat al mestre Rovira, constructor de l'obra.

Amb la Cortera, terminada felizment l'any de la desgracia, desapareix tota una època de banderies i caciquisme a l'ombra dels Borbóns, que no voldriem veure rebrotar baix el sol de la llibertat en bé del progrés i el benestar de nostra ciutat.

Dilluns començà l'obra ciutadana del Mercat, aspiració municipal de dotzenes de generacions.

PERE D'ALGOREFA



JULIOL, DIA 1.

Da mibi bibere.  
(Joan 4.-2)

Entre les quatre llagues ab que'ns crida, Jesús, lo vostre Cor adoradís, he pres la del costat fresca y florida, per la font de la vida, en mig dels quatre rius del paradís.

Del momento actual

## Unos sucesos y una nota

El día de la celebración de la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús, han ocurrido en Madrid sucesos, alguno de carácter sangriento. Y Gil Robles, hermosa voz de barítono e inteligencia retrógada, ha lanzado al público una nota achacando la culpa de todo a quien bien le ha parecido y amenazando con una guerra civil en España. Pero es posible que la celebración

por la Iglesia de la fiesta de tan Sagrado Corazón, todo Amor y Dulzura, pueda dar lugar a incidentes luctuosos? No, no es posible: ninguna fiesta religiosa en sí, jamás podrá motivar unos sucesos del carácter de los ocurridos. Algo precisa que haya tras la fiesta religiosa; necesario es que en tal fiesta se encubra una intención venenosa; obligado resulta pensar en aprovechamientos inconfesables por parte de quienes más airadamente protestan, para que en Madrid hayan tenido lugar los hechos que comentamos.

Serán acaso las culpables unas simples colgaduras en los balcones de quienes no conciben el catolicismo sin hacer del mismo manifestación pública y constante, máxime si ello puede ser molesto para los indiferentes o de sentimientos religiosos distintos? Sería desconocer la realidad contestar afirmativamente.

No, ni la fiesta ni las colgaduras pueden dar lugar a incidentes como los que nos ocupan. La dulzura, el amor del Sagrado Corazón por los desvalidos, por los humildes más que por los potentados, es de sobras conocido de todos; y nadie, culto o inculto, pobre o rico, puede sentir odio contra aquella sagrada víscera en sí. Por otra parte, qué puede importar por sí sola, una colgadura roja o blanca en un balcón? Si otra prueba de ello no existiera, sería bastante la que ocho días antes nos había ofrecido la fiesta del Corpus: igual fiesta religiosa; también colgaduras; y ni un grito, ni una protesta, ni el más pequeño incidente. Y es que la fiesta del «Corpus Christi», de la Sagrada Forma, no ha sido explotada por hipócritas y fariseos como lo ha sido la del «Sagrado Corazón», para apetitos innobles y ambiciones vergonzosas. Ese pueblo que protesta, no ha querido ofender una imagen religiosa, no ha querido deslucir la fiesta de quien sólo siente amor por todos los hombres; y por ello, hemos podido ver como transcurría sin incidente alguno la fiesta del Corpus. Va contra farsantes y cobardes que no saben llevar la defensa, no de sus ideales, que nunca los tuvieron, sino de sus intereses, mas que amparándose, escudándose en un sentimiento religioso; contra hipócritas que gritan «Viva Cristo Rey» sin importárseles un ardite Cristo y sus doctrinas, pero poniendo en este grito toda la intención que les anima y que en su miedo de expresarla claramente la embozan en un manto de falso fervor católico: cobardía sólo comparable a la de aquellos que para hacer frente a fuerza armada colocan ante sí a niños y mujeres. Y en esta protesta, da una lección viva a quienes para fines inconfesables han llegado hasta el extremo de establecer una competencia entre el «Corpus Christi» y el «Sagrado Corazón», como si no fueran una sola expresión de un mismo ideal y sentimiento.

Nadie puede estar ni está en contra de una manifestación de fervor católico; pero lo que el pueblo republicano no puede admitir, es que bajo la apariencia de aquel fervor se pretenda una restauración infamante y que sabe, por experiencia y por instinto, había de arrebatarse sus derechos legítimos que la República le ha reconocido. Una manifestación lícita de fervor católico no precisa de colgaduras que en su reverso ostenten los colores de la España monárquica, no necesita de escudos ni emblemas que expresen una oposición a la República. Eso que ha dado en llamarse «la nobleza»: los que se llaman a sí mismos católicos y sólo de las prácticas externas del catolicismo se preocupan; monárquicos cobardes, que patearían a su Rey si la República diera satisfacción a sus ambiciones y les reconociera privilegios; unidos todos, han querido exteriorizar su oposición a la República; y aprovechan hoy la promulgación de una ley sujetando a preceptos de derecho común a quienes gozaron siempre de no estar sometidos más que a su capricho; y mañana una fiesta religiosa, para, a su socaire combatir el régimen. Y si alguien se lo ha permitido, se ha prestado incluso a este burdo juego, el pueblo no ha querido tolerarlo, como no puede permitir ni ha de permitirlo, se le arrebató la institución que a sí mismo se dió. No se hable, pues, de intolerancia, de sectarismo ni de espíritu antirreligioso; ni dirijan al cielo lamentos de falsas plañideras quienes han sufrido los efectos de las violencias que sólo ellos provocaron.

Digno colofón de tanta hipocresía y vergüenza, la nota de Acción Popular redactada por su Presidente Sr. Gil Robles, al amenazar con que «se llegará indefectiblemente en España a una guerra civil.» Pobre enano de la venta! Eso quisieran: una guerra civil que asolase a España, como la otra, estúpida y criminal, con que en el pasado siglo arruinó nuestra patria por la ambición y la mentalidad cerril de unos pocos. Restauración, tradición, salto atrás, absolutismo, la horca y la hoguera: esos son los postulados de quienes se valen de una manifestación de fervor religioso para expresar su rabia contra el régimen que ha acabado con sus privilegios y que ya sueñan con una nueva guerra civil donde poner en práctica la divina máxima «amaos los unos a los otros.»

P. RIGO LLAMBIAS

## Contra la Peste Porcina

### Conferencia de divulgación

Organizado por el Ayuntamiento, el domingo inauguró un cursillo de orientación técnica para preservar de toda infección el ganado de cerda, que constituye una de las principales riquezas de la ciudad.

El acto tuvo lugar en el salón de juntas de la Casa Ayuntamiento, que a la hora indicada para dar principio la conferencia se encontraba totalmente lleno, así como las dependencias con-

tiguas, de propietarios y *conradores* de nuestro término.

Nutrida representación del Ayuntamiento, presidida por el Alcalde, acompañó en el estrado al culto conferenciante Sr. Jaume, Inspector Provincial de Higiene Pecuaria, el cual con palabra reposada y clara exposición de conceptos nos dió una idea completa de las enfermedades infecciosas que amenazan la vida del ganado y por ende la economía de nuestra Mallorca, en la cual el ganado de cerda representa unos cuarenta millones de pesetas.

Remarca la bondad de la vacunación preventiva, singularmente contra la peste y el *mal-roig*, no conociendo ni un solo caso de ineficacia. En mi larga carrera, añade, nunca me ha fallado la vacunación contra estos terribles azotes, endémicos en nuestra región, no obstante afirmaciones contrarias mantenidas por el vulgo. Lo sucedido en algunas ocasiones ha sido la muerte del ejemplar vacunado contra la peste o el *mal roig*, víctima del contagio infeccioso contra el cual no estaba inmune, y el vulgo atribuyó el desenlace imprevisto a la ineficacia o fracaso de la vacunación. No, la vacunación ha dado siempre excelentes resultados; pero, debemos vacunar con buena técnica contra las dos infecciones endémicas.

Extendióse en otras consideraciones, terminando la bella lección de zootecnia entre los aplausos afectuosos de la numerosa concurrencia.

La próxima conferencia está a cargo del inspector local D. Gabriel Oliver Puig y tendrá lugar mañana domingo a las diez de la mañana, en la Casa Consistorial.

X.

REFRESQUE Vd. SIEMPRE CON

**CHAMPAÑIN**

VINO ESPUMOSO

---

**SECCION LOCAL**



### El festival del Círculo Recreativo

Es ya proverbial que cuando intenta organizar alguna fiesta el Círculo Recreativo, no se mira en pelillos... ni en pesetas; echa (es un decir) la casa por la ventana, porque tiene el empeño de quedar bien y lo consigue, aunque se trate de roer el difícil hueso de una becerrada con ganadito que se las trae, (entiéndase por las astas, no por el exceso de bravura.)

La plaza está preciosa, casi totalmente ocupado el tendido de sombra, dominando las caras femeninas (con los respectivos cuerpos airosos). Brillan en la Presidencia algunas otras caras más bonitas (con perdón de las demás) y pisan el ruedo: primero las dos bandas locales, luego una gentil amazona y dos ginetes, seguidamente la nutridísima cuadrilla (una especie de equipo de fútbol) y finalmente el primer becerrete, cuya presencia merece de momento el mayor respeto al tribunal que ha de condenarle a la última pena. Pronto se animan los chicos, el redondeo queda instantáneamente sembrado de capotes (puestos en sendas manos, aunque la frase sea algo cursi) y empieza una carrera de obstáculos, en la que el corredor es el novillo y los obstáculos sus lidiadores. Tanta premura tienen todos en dar a conocer su arte, (sébase que valor es en este caso la traducción literal de arte), que el ruedo es tomado como por asalto y el pobre bicho se queda totalmente descompuesto, sin un capotazo que le fije, sin nada que le haga parar los pies. De esta descomposición se resintieron naturalmente los otros dos tercios; ni en banderillas pudieron lucirse los peones ni con la muleta y el estoque pudo hacer Riera nada bueno. Completamente huída la res, agotada, y más agotado todavía el espada, no hay forma de llegar al desenlace. La nerviosidad y el aturullamiento son malos compañeros del torero; por esto no pudimos ver en

el simpático diestro (sin confundir el sustantivo con el adjetivo) más que dos cosas: su probada valentía y su acierto en el descabello.

Un poco más ordenada fué la lidia del segundo, que también se hacía temer; tanto, que alguno de los peones le enseñaba al toro desde lejos su capote mientras le decía a media voz: No te arranques y me haces quedar bien. Y no arrancaba y quedaban ambos a dos como los ángeles. En banderillas, el mejor par fué el de Bonó, que en manera alguna quiso repetir. Y ya estamos en la suerte suprema que debe ejecutar (en combinación con el novillero, por supuesto) un joven no indígena como los demás, que demostró tener aptitudes no muy vulgares para el toreo. Empezó con un ¡fuera gente! algo afarolado, pero de gran efecto; siguió con algunos pases buenos, otros que no tanto, algunos intentos de molinete y varios desplantes (en el sentido rigorista de la palabra), para acabar con una media bien señalada, de la que murió el animal al poco rato. No estamos seguros de que se le concediera la oreja, pero de que la merecía, sí.

Omitimos los revolcones, por no ofender la modestia de los interesados. Y hasta otra, que suponemos no ha de tardar.

La Fiesta Andaluza, celebrada por la noche en la misma Plaza, fué digno remate y adorno complementario del conjunto del gran festival. Ruego y tendidos se llenaron completamente, dando ésto y la espléndida iluminación un aspecto fantástico e imponente a la presentación de aquel espectáculo, no conocido en Felanitx.

A los acordes de la Orquestina Mediterráneo Jazz se danzó hasta la saciedad, alternando las parejas sus bailes con las visitas a los puestos de despacho de comidas y bebidas, improvisados bajo los abovedados del edificio.

No menos contribuyó al éxito de la verbena la presentación del cuadro fla-

menco, formado por varias señoritas y tocadores.

Los organizadores merecen sincera felicitación.

### El Matadero particular de D. Francisco Tejedor

La industria del embutido en Felanitx está a punto de quedar enriquecida con un nuevo y espléndido edificio de construcción expofesa para la matanza de cerdos.

En la anchurosa vía de Arneste Mestre, en un solar que mide aproximadamente 950 metros cuadrados, el competente industrial D. Francisco Tejedor García está ultimando dicha construcción, soberbia en su magnitud y escrupulosamente cuidada en todos sus detalles. Está dividida, la gran mole de cemento armado, en dos grandes cuerpos, aislados uno de otro por ancho pasadizo. El primero, que da a la gran avenida, consta de dos pisos y va destinado exclusivamente a habitaciones particulares, confortables, espléndidas y lujosas todas, sin que en ellas quede descuidado el más insignificante detalle de comodidad y moderna distribución.

El segundo cuerpo, mucho más amplio que el anterior, se destina a la industria de la matanza. Consta de sótano y dos pisos, divido cada uno, por medio de columnas, en dos grandes naves longitudinales. Dicho sótano ha de convertirse en batidor de grasas y en depósito de embutidos, jamones y demás productos del cerdo ya secos y en disposición de expedirse. En el primer piso ha de montarse toda la maquinaria y enseres de elaboración, desde el matadero, que comunica directamente con la nave y con los corrales, hasta las precisas dependencias de limpieza de tripería, examen técnico de carnes, salazones y cámara frigorífica que se montará más adelante.

El piso superior de este segundo cuerpo ha de servir en su totalidad para secadero, sin más limitación que una pequeña dependencia donde se hará el ahumado de los productos que lo requiriere. Esta sala comunica con nn terrado y tiene, como todas las demás, una ventilación completísima.

Entre sótano y pisos funcionará un montacargas, para facilitar la elevación y descenso de las mercancías.

Con motivo de la terminación de las obras (pues no falta más que el enlucimiento de las paredes) el Sr. Tejedor ofreció un banquete a los jefes de los talleres que han intervenido en aquella construcción y a todos los obreros de albañilería que allí trabajan, siendo 45 los comensales.

Expléndidamente servido el suculento menú por el restaurant Ca'n Soberá, hubo al final improvisados brindis, en los cuales fué ventajosamente suplida la elocuencia de la palabra por la elocuencia del corazón: una muestra de compenetración completa entre obrero y patrono, unidos por una corriente de simpatía y reconocimiento mutuo.

Ofreció el banquete el capataz de las obras, D. Gabriel Fiol, coincidiendo todos los oradores en reconocer que el gran éxito de aquella construcción corresponde a la mentalidad de quien la ha planeado y dirigido, al ingeniero D. Arneste Mestre, y a la familia Tejedor, que nada ha omitido para que su fábrica pueda contarse entre las mejores de Mallorca.

En lo alto de la fachada se enarboló la bandera nacional, en señal de no haber ocurrido durante la construcción el más ligero accidente de trabajo.

Terminó el acto entre entusiastas felicitaciones a los señores Tejedor (padre e hijos) y con una cariñosa manifestación de simpatía a la señora Esperanza Rodríguez de Tejedor, que quiso honrar con su presencia el final de la cordialísima fiesta.

Promete ser un acontecimiento la inauguración del Parque de la Torre, convertido en campo de deportes, cine al aire libre y parque escolar, amén de su preparación para las próximas verbenas.

Mañana abrirá al público sus puertas este Coliseo, dotado de cuantas comodidades se puedan desear para pasar un rato agradable y delicioso.

Ya nos hemos ocupado en otras ocasiones de la importancia de las obras realizadas; y a juzgar por la animación de los organizadores, no ha de faltar ningún detalle que pueda atraer a las personas que concurren a las selectas

funciones que allí se organizarán continuamente.

Dicha inauguración tendrá lugar por la tarde, a cuyo acto la empresa invita al público en general, siendo gratuita la entrada. Tomará parte en la inauguración la orquestina The Royal Jazz, integrada por notables y jóvenes aficionados de la capital.

Por la noche empezarán las sesiones de Cine sonoro, presentándose dos grandes películas: *Acepto esta mujer* por el grandioso actor Gary Cooper, y el drama sonoro en español *La Incorregible*, film interpretado por la exquisita Enriqueta Serrano, artista que se presenta por primera vez al público felanigense. El nombre de Enriqueta Serrano nos recuerda los éxitos de su hermana María, al actuar como primera tiple en nuestro teatro.

La empresa nos comunica que hay abierto un abono para todas las funciones que allí se celebren y otro que comprende únicamente las funciones de Cine.

Constituyó un éxito sorprendente la inauguración del Café-Restaurant Miramar, que ha montado en Porto-Colom su activo propietario D. Cosme Bordoy.

Lo atractivo y pintoresco del lugar, la amenización que le prestó con sus piezas musicales la Orquestina Mediterráneo Jazz y el espléndido servicio montado para toda clase de consumaciones, hicieron que fuera aquel local el preferido por el gran número de personas que se trasladaron al puerto a pasar los días 24 y 25.

El Sr. Bordoy nos encarga que hagamos llegar al público su agradecimiento por las muestras de deferencia que ha recibido.

Ayer llegó procedente de Manacor un grupo de profesores y normalistas de la Escuela Normal del Magisterio Primario de Gerona, acompañados de D.<sup>a</sup> Teresa Recas, directora del Centro, la señorita Pilar Monarriz, inspectora de primera Enseñanza y los profesores doctor D. Ignacio Jordá, presidente, y nuestro paisano y amigo don Juan Gomis Llambias.

Después de visitar el Celler Cooperatiu, la Estación Enológica y la Escuela Graduada, salieron para el Monasterio de San Salvador, verdaderamente satisfechos y admirados de los centros de trabajo y estudios de nuestra ciudad, singularmente del elogiado esfuerzo cooperativo de nuestro Celler, el primero y más importante en España.

Al anochecer emprendieron la vuelta a Palma, llevándose un buen recuerdo y excelente impresión de la ciudad.

Por exceso de original aplazamos para el sábado próximo la publicación de un artículo en el cual el Inspector Municipal de Sanidad Sr. Rigo continúa remarcando las ventajas de la reciente instalación de la Sala Operato-

ria y Dispensario montados en nuestro Hospicio-Hospital.

## SPORTIVAS

Manacor 3  
Gimnástica 0

En la vecina ciudad de Manacor se jugó anteayer el primer partido eliminatorio del campeonato de promoción a primera categoría.

El resultado obtenido por el Manacor no fué un reflejo fiel del partido, pues sin desconocer que aquel equipo jugó con mucho entusiasmo, hay que confesar que en el principio se encontró con un enemigo desmoralizado y sin línea de medios eficaz, y que en el segundo tiempo el Gimnástica merecía marcar algún tanto.

Durante la primera parte sólo cuatro del Gimnástica jugaron: el trío defensivo y el interior izquierda, Pou, que fué el mejor sobre el terreno.

En el segundo tiempo el Gimnástica salió con ganas de demostrar que sabe imponerse; y si no hizo funcionar el marcador, fué debido a la poca fortuna de su delantera y a su falta de acierto en el remate.

Pou fué el mejor de los veintidós, y el único que en la primera parte empujó a la delantera, bajando a recoger los balones para llevarlos al campo del Manacor.

Rius y Burdils en el primer tiempo tuvieron que emplearse a fondo y Tugores hizo un buen partido, ayudándoles a mantener a raya al contrario.

La línea de medios no existió en el primer tiempo; el medio centro no tocó balón hasta los 30 minutos de juego y con tan mala fortuna, que ayudó a los manacorenses a apuntarse el segundo tanto. No así en el último tiempo, que desarrolló mucho juego, haciendo que los felanigenses dominaran continuamente.

Los delanteros se encontraron sin el apoyo de los medios al principio; pero luego jugaron muy bien y aun se mostraron superiores en técnica a los manacorenses; pero el abuso del pase ante la portería contraria y la indecisión en el chut hizo que no lograran perforar la meta enemiga.

Esperamos que mañana se habrán enmendado y demostrarán que saben meterle hasta seis goles a su enemigo cuando se deciden. Y estamos seguros que se decidirán.

El árbitro falló siempre con notoria parcialidad: no castigó que los defensas cargarau sobre Bennisar en el área de penalty, anuló un tanto muy legal de los blancos y en cambio dió por válido el tercero de los manacorenses, estando en offside.

B. R.

festó que el día anterior se había entrevistado con el Director de Ferrocarriles de Mallorca Sr. Blanes indicándole la conveniencia de urbanizar los terrenos que se hallan delante de la Estación del Ferrocarril de esta ciudad, dotándolos de jardincillos que hermopearían y urbanizarían como corresponde a la importancia de esta población; prometiéndole sería atendido el ruego.

Manifestó a continuación que mucho le placía comunicar a esta Corporación que dicho alto funcionario le había manifestado que prontamente se dotaría a la línea férrea que va hasta Palma de auto-motores, que por su mayor rapidez y número proporcionarían mayores comodidades al vecindario y comercio en general y a tal efecto era de conveniencia que este Ayuntamiento solicitase directamente a la Comisaría General del Estado en los Ferrocarriles la próxima realización de tal mejora. Quedando enterados y conformes.

Enteró la Alcaldía a los señores concejales reunidos que el próximo domingo se personará en esta localidad el Inspector Provincial Veterinario señor Jaume para dar en el salón de actos de este Ayuntamiento una conferencia explicativa de los males y enfermedades de la especie porcina y modo de combatirlas.

Y se levantó la sesión.

### AYUNTAMIENTO DE FELANITX

EDICTO

Don Pedro Oliver Domenge, Alcalde Presidente del Exmo. Ayuntamiento de Felanitx.

Hizo saber: Que el próximo domingo 2 de julio a las diez horas en el salón de actos de este Ayuntamiento se dará por el Veterinario Sr. Oliver Puig una conferencia sobre los males y enfermedades propias de los cerdos y modo de prevenirlas con la aplicación de sueros y medidas sanitarias.

Lo que se hace público para general conocimiento en Felanitx a veinte y ocho de junio de mil novecientos treinta y tres.—El Alcalde, P. Oliver.

## Pastelería "LA MODERNA" de Jaime Fiol

Casa especial para  
ENSAIMADAS DE CREMA  
y GALLETAS DE VIENA  
creación de la Casa.  
—o—  
Obispo Puig, n.º 30

Nota: Se reciben encargos para ensaimadas con cuatro horas de anticipación.



COTISACIONS que mos facilita la casa comercial de Salvador Piña,

|                            |           |        |
|----------------------------|-----------|--------|
| Bassó propietari . . . . . | (quintá)  | 159'00 |
| Metles . . . . .           | (Hl.)     | 50'00  |
| Blat . . . . .             | (cortera) | 25'00  |
| Xexa . . . . .             |           | 27'50  |
| Ordi . . . . .             |           | 12'00  |
| Civada . . . . .           |           | 11'00  |
| Faves per cuinar . . . . . | (Hl.)     | 30'00  |
| » ordinaries . . . . .     |           | 22'00  |
| Ciurons . . . . .          | (cortera) | 30'00  |
| Pesols . . . . .           |           | 18'00  |
| Guixes . . . . .           |           | 00'00  |
| Vessó . . . . .            |           | 30'00  |
| Garroves . . . . .         | (quintá)  | 4'25   |
| Mais . . . . .             | (Hl.)     | 40'00  |
| » cincuentini . . . . .    |           | 43'50  |



### Matrimonios:

Junio 26. Rafael Mas Grimalt con María Bennisar Obrador de 25 y 29 años solteros.

Día 30. Antonio Vicens Calafat con Margarita Obrador de 22 y 29 años solteros.

Día 30. Julián Antich Obrador con María Obrador de 32 y 20 años solteros.

### Nacimientos:

Junio 23. María Serra Tous hija de Juan y Rosa.

Día 25. Francisco Oliver Binimelis hijo de Antonio y Catalina.

Día 26. Antonia Rigo Juliá hija de Jaime y María.

Día 26. Pedro Mesquida Obrador hijo de Juan é Isabel.

### Defunciones:

Junio 24. Apolonia Lull Cerdá de 80 años, viuda.

## SASTRERÍA Albons

Gran surtido en frescos para la próxima temporada

A medida desde 40 pesetas hasta 65.

CALLE PLAZA, N.º 1

## Farmacia de turno

D. JUAN ARTIGUES

Calle Jaime I

## SECCION OFICIAL

### AYUNTAMIENTO

Sesión ordinaria celebrada el día 22 de junio

La presidió el Alcalde D. Pedro Oliver Domenge, con asistencia de nueve concejales.

Se aprobó el acta anterior.

Se enteró la Corporación de haberse recaudado por el arbitrio Consumo de carnes la cantidad de 369'20 pesetas.

Se aprobó una instancia de obras del vecino Onofre Prohens Barceló.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Dióse cuenta de las disposiciones del B. O. para su cumplimiento.

Fué adjudicado definitivamente el concurso de demolición de los edificios municipales sitos en las calles Mayor y Jordi Sabet denominados Cuartera y Ex-Hospital, a favor del licitante Antonio Artigues Rosselló como autor de la proposición más ventajosa a los intereses municipales.

Se acordó se diera comienzo a la tramitación del expediente de contribu-

ciones especiales por aumento de valor que adquirieran los inmuebles próximos al proyectado Mercado público; y a tal objeto fueron convocados los vecinos directamente beneficiados en la forma y plazo dispuesto en el libro 2.º del Estatuto Municipal; quedando al propio tiempo designada la Comisión de concejales que conjuntamente ha de fijar los tipos y cuotas individuales y tramitar los documentos que obligatoriamente se preceptúan en aquel texto legal.

Se concedió la cantidad de 50 pesetas como subvención que este Ayuntamiento concede para ayudar económicamente a la Comisión organizadora de los festejos públicos celebrados en La Horta con motivo de la festividad de San Isidro.

Fué acordado por este Ayuntamiento se conceda la cantidad de 150 pesetas para las Colonias Escolares, al objeto de que puedan asistir los niños y niñas de las escuelas nacionales de esta localidad, en la misma forma con que fueron enviados el año último.

Seguidamente la Presidencia mani-

## CAMPO DEL TORRENTO

Domingo 2 Julio a las 5'30 de la tarde

### EMOCIONANTE PARTIDO DE CAMPEONATO

PROMOCION A PRIMERA CATEGORIA ENTRE

## F. C. Manacor colista de primera contra

## Campeón de segunda Gimnástica F.

## Parque Campo de la Torre MAÑANA Inauguración

|   |        |
|---|--------|
| Felanix, un año . . . . .                                     | 5 pts. |
| España y países del Convenio Postal Ibero-Americano . . . . . | 6 "    |
| Demás países. . . . .   | 10 "   |

## Nunca mejor oportunidad

Para que pueda Vd. comprar a más bajo precio que en Fábrica LÁMPARAS Y ARAÑAS - OBJETOS PARA REGALO Y ADORNO DE HABITACIONES - UTENSILIOS PARA MESA y muchos otros diversos, Pues liquidamos todas las existencias rápidamente por fener que hacer entrega del Local en breve plazo.

**GANARÁ VD. VISITÁNDONOS**  
**EL ÁGUILA S. Nicolás, 3 - PALMA (frente Casa Ribas.)**  
**ENTRADA LIBRE**

## PORTLAND

¡PRECIO DE GANGA!

No empeceis vuestras obras sin consultar

**LORENZO NICOLAU JUSAMA**

Avenida 14 Abril, 35 - (Antes Huertos)

FELANITX

PORTLAND

## TALLERES MECÁNICOS de Cayetano Ibañez

**Especialidades Mecánicas**

Construcción y reparación de toda clase de maquinaria agrícola e industrial

**Tornería / Fresage de engranajes / Rectificación de piezas**  
**SOLDADURAS AUTÓGENAS DE TODOS LOS METALES**

Sembradoras de habas con esparcidoras de abono y de cereales, a precios de liquidación

Mis trabajos son garantía de buen funcionamiento, contando con personal apto y maquinaria moderna para efectuar cualquier reparación rápida y económica.

**Paseo de Ramón Llull, 30 y 32 - Teléfono 61 - Felanitx**

## INTERESANTE

Si quereis comer CHOCOLATES de calidad inmejorable y económicos, pedid siempre los chocolates marca

## JUNCOSA

De venta en la mayoría de tiendas de esta localidad.

Consumidores: No dejarse engañar por clases similares.

Exigid la marca que va estampada en todos los envoltorios.

## PARTIDOS MEDICOS

en combinación con

RAYOS X, DIATERMIA, RAYOS ULTRA VIOLETA, RAYOS INFRA-ROJOS, ESTUFA BIER, CORRIENTES ELÉCTRICAS, CISTOSCOPIO, LABORATORIO, OPERACIONES

Los realiza el

**Dr. ERNESTO BELTRAN**

**GUILLERMO BENNASAR (Funió)**

PINTOR, DECORADOR Y EMPAPELADOR

Taller: Obispo Puig, 30 D.º (frente 4 Esquinas) FELANITX

## Servicio de camiones para pasaje

Desde el lunes 19 la Agencia de pasaje de Andrés Oliver, queda trasladada de la calle Mayor número 6 a la calle Nuno Sans número 3, frente Casa Llonga.

Los camiones saldrán y llegarán a la citada casa a las mismas horas de costumbre.

## EL SEGURO SOBRE ACCIDENTES DEL TRABAJO

obligatorio desde el 1.º Abril, estará bien hecho si lo efectúa en las Compañías

## Mutua General de Seguros y Plus Ultra.

Urgentementé pedid informes a su Representante en esta localidad: Bartolomé Puig (a) Piña. - Nueva, 33.

## ANTONIO ANDREU

Paseo de Ramón Llull - 24.

## con ocasión

de la próxima temporada de verano pone en liquidación varios motores marinos nuevos y usados y un coche Citroen 4 plazas 5 H. P. en perfecto estado de conservación y a toda prueba y otros modelos a precios de ganga.

## Malacate (Bogit)

Se vende barato en casa de Estarellas, calle March.

En la misma casa se necesita un aprendiz de unos 14 años.

## Tapicería de coches

De todos modelos. Especialidad en equipos para Sedan, cristales, cortinas disparo, alfombras, redécillas, sombrereras, fundas, paños, lonas, pieles para forros nuevos, pasamanería, muelles, pinturas, celuloide para capotas.

Existencia de miraguano y todo lo relacionado con el confort. - Carrocerías usadas.

Se hacen asientos con muelles para carretón.

Presupuestos y muestrarios gratis.

## DAMIAN MAS

Avenida 14 Abril / 9 y 14.

FELANITX. - (MALLORCA)

## Interesante

Antonio Andreu, participa al público que habiendo quedado separados con fecha del pasado mes de Septiembre, los socios que integraban la firma de los conocidos talleres IBANEZ Y ANDREU, gustoso aprovecha estas líneas para ofrecer a la numerosa clientela de la misma y al público en general, su nuevo establecimiento industrial situado en el mismo local Paseo Ramón Llull del número 24 al 28, el que cuenta con personal apto y modernísima maquinaria, para todo trabajo de metalúrgica; especialmente los siguientes:

Construcción y reparación de maquinaria agrícola, sembradoras de varios tipos y modelos.

Reparación de motores de todas clases, marinos y terrestres.

Rectificación de piezas.

Fresage de engranajes.

Tornería para toda clase de metales y cuantos trabajos se relacionen con dicho ramo.

Reparación de carrocerías en trabajos de planchista, guarda barro nuevos, corazas hechas a molde para Citroen 5 H.P. y otros modelos a precios económicos.

Reparación de automóviles.

Carga de acumuladores con aparatos modernos.

Encontrarán en exposición ejes de varios tipos y modelos.

No duda que el público consciente, sabrá apreciar el esfuerzo puesto a prueba con la selección conseguida en la montura del nuevo taller y seguirá prestando la confianza en sus encargos a Antonio Andreu; en lo que les quedará agradecido.

## Telefunken

Continúa dominando en RADIO.

Acaba de lanzar al mercado el nuevo tipo familiar, que funciona sin antena ni tierra y está equipado con el selecto de ondas, por el ínfimo precio de pesetas 425.

**¡Una buena Radio al alcance de todos!**

Para más detalles en la Droguería Ca'n Molinera y en el conocido taller mecánico de Cayetano Ibañez, Paseo de Ramón Llull, 30, Felanitx.

## RADIO

al alcance de todos; 350 pts.

TIFANI-TONE - 4 lámparas.

Es muy sensible, con un volumen muy fuerte y un tono lleno y claro.

Emplea las nuevas lámparas grandemente mejoradas y los últimos adelantos de la ingeniería.

Por su tono fino y claro y su selectividad es comparable a los aparatos de doble número de lámparas y que valen tres o cuatro veces más.

Este aparato, cuando está debidamente instalado, tiene un alcance de 300 a 600 millas.

Por su tamaño reducido puede instalarse en cualquier parte.

Puede oírse todos los días en al DROGUERÍA CAN POLLA de Miguel Mestre, calle de Nuño Sans - 10.

## ¡Atención!

En la Droguería de la Vda. de Juan Piña (C'as Torné) se reciben encargos para el electricista Antonio Batle, como también se encontrarán aparatos eléctricos y toda clase de material a precios sumamente económicos.

## Camioneta Citroen

Ultimo modelo, de 10 caballos de fuerza, motor de cuatro cilindros, con gomas y cubiertas completamente nuevas, se vende a toda prueba.

Informes: calle Zavellá, n.º 55.

Fábrica de Cementos,  
Bloques y Mosaicos

**La Industrial Felanigense**

MASSUTI FUSTER Y C.ª S. en C.

Carretera Porto-Colom  
Felanitx - (Mallorca)

Tipografía Felanigense